

Lord Cochrane.—

WFB 813

Mal subordinado, pero un buen jefe

Una biografía por Ricardo Cox B.

"Concluidanos... Hace ya cuatro años que la causa sagrada de vuestra Independencia me llamó a Chile. Os ayudé a ganarla. La he visto cumplida. Solo queda para vosotros preservarla. Os dejo por un tiempo para no molestaros en materias ajenas a mi deber..." Estas frases están contenidas en un mensaje escrito por Lord Cochrane, el 3 de diciembre de 1822, al despedirse de Chile. Tal vez, entonces, pensaba en el fondo de su corazón volver a esta tierra en que se sabía bien querido y respetado. Pero, su derrotero siguió por otras latitudes para nunca retornar.

En todo caso, era veraz su laconica afirmación. Efectivamente, ayudó a ganar la Independencia Nacional; o mejor dicho, a consolidarla, al contribuir a derrotar el poder virreinal en Perú. Recordemos que el "Sobrano Congreso Constituyente del Perú", luego del éxito de la Expedición Libertadora, estamparía en un documento histórico: "Que en Junta Suprema, en nombre de la nación, ofrecía a Lord Cochrane, Almirante de la Escuadra chilena, sus más expresivos sentimientos de gratitud sus arriesgadas hazañas en favor del Perú.

Mucho más aún se le admiraba en Chile. Como anota el humanista nacional, Ricardo Cox Balmaceda, en nuestro país, tal vez más que en la Gran Bretaña, su patria, "su recuerdo vivirá por mucho tiempo, como un acto de primera magnitud", en el proceso de la Independencia.

De esa atracción por el ilustre marino da una prueba la biografía que le ha dedicado Cox Balmaceda y que acaba de aparecer en Argentina: "La Gesta de Cochrane". (Editorial Francisco de Aguirre, 380 páginas, con numerosas ilustraciones. Buenos Aires, 1976). El autor, que ya había escrito una semblanza de su personaje, con ocasión del sesquicentenario de la toma de Valdivia, una de las proezas estelares de Cochrane, resol-

vió ampliarla con motivo de la pasada celebración del centenario del Almirante, hasta abarcar toda su acción y vida.

Cabe señalar que no obstante su simpatía por Cochrane, don Ricardo Cox —por largo tiempo, asiduo colaborador de "El Mercurio"— no silencia las facetas más discutidas de la personalidad del héroe. Refiriéndose a su carácter, por ejemplo, lo describe como "eternamente distante, poco comunicativo, muy lleno de sí mismo, poco amistoso; poco cordial, poco simpático". Comenta, también, que tal vez no lo guibia propiamente el orgullo, "pero si una exagerada consideración de su personalidad y la consequente subestimación de los que lo rodeaban". En fin, le reprocha haber sido "tan mal subordinado como buen jefe", y un "perfeccionista, de impaciencia malhumorada".

¿Deseñador? Más bien vocación por la verdad. No olvidemos que el libro entero está dedicado a revisar las hazañas de que fue protagonista en Chile, arribó de una descripción más general de sus aventuras en Brasil, Grecia y el mismo Reino Unido.

La narración comienza con la contratación del marino por la Misión Alvarez Coidarcen, en que se alude a la importancia que tenía para Chile, dominar sus aguas territoriales. Tras una exposición sobre la vida del héroe inglés en su país, Cox entra de lleno al canto de sus hazañas, incluida, las expediciones por el norte hasta el Callao, la toma de Valdivia, en el sur; la captura de la "Esmeralda" y sus campañas con la Escuadra Libertadora. Los capítulos finales están dedicados, aunque en forma más esquemática, al recuerdo de sus intervenciones en favor de la liberación de Brasil y Grecia, así como de sus días finales.

Por su rico contenido y el acierto de sus reflexiones, el libro del señor Cox Balmaceda, merece figurar entre los más completos estudios de la novedosa existencia del gallardo hombre de mar.

Mal subordinado, pero un buen jefe. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1976

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Mal subordinado, pero un buen jefe. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)